


Не ограниченные возможности
Воронежская область в числе 14 субъектов РФ стала по-

бедителем конкурса Министерства образования и науки по 
государственной программе «Развитие образования» на 2013-
2020 годы. Конкурс был посвящен отработке новых государ-
ственных образовательных стандартов по коррекционному 
образованию детей с ограниченными возможностями. В нашем 
регионе накоплен уникальный опыт оказания помощи детям 
с расстройствами аутистического спектра и их семьям. Теперь 
наш регион получит федеральные средства для отработки 
федерального стандарта обучения детей-аутистов.

Заверить? Нет проблем!
Воронежские нотариусы активно участвуют в создании 

общероссийской нотариальной базы. «И в целом они успешно 
справляются со стоящими перед ними задачами», - сообщила 
губернатору Алексею Гордееву президент нотариальной пала-
ты Воронежской области Нина Богатых – их рабочая встреча 
состоялась на днях. В настоящее время в регионе работают 122 
нотариуса, в том числе 62 – в Воронеже. Специалисты есть 
в каждом муниципальном районе. Потребность населения в 
нотариальных услугах, по словам руководителя палаты, удо-
влетворяется полностью. 

Очередь уйдёт в прошлое
Со вчерашнего дня начало принимать ребятишек отремон-

тированное дошкольное отделение СОШ № 30 города Вороне-
жа. С его вводом в строй потребность в детсадах в микрорайоне 
ВАИ полностью удовлетворена. Однако в целом по городу 
дожидаются своего черёда 2,4 тысячи малышей. В связи с этим 
мэрия намерена открыть в 2014 году 12 новых дошкольных 
учреждений, а за счёт ремонта - организовать 1,5 тысячи до-
полнительных мест. Ныне несколько крупных строительных 
компаний возводят 10 детских садиков за свои средства, а затем 
объекты будут выкуплены в муниципальную собственность. 
Всё это позволит городу окончательно «закрыть» в текущем 
году вопрос детсадовской очерёдности.

«Яростный стройотряд …»
В Воронежском государственном архитектурно-

строительном университете проводится большая работа по 
подготовке к празднованию 50-летия студенческих стройо-
трядов. В 1964 году в областном центре были сформированы 
первые 10 отрядов общей численностью 520 человек, кото-
рые работали на целинных стройках Актюбинской области.  
ВГАСУ и сегодня остается одним из лидеров стройотрядов-
ского движения. Тысячи студентов университета стали участ-
никами возведения олимпийских объектов Сочи. По словам 
и.о. ректора Сергея Колодяжного, вуз готов расширять свою 
работу на различных объектах не только страны, но и Воро-
нежской области.

Сообщения подготовил Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днём по области переменная облачность, без 
осадков; ветер восточный, умеренный; температура 
-13…-18, местами до -20.

22 января по области – облачно, ночью местами 
небольшой или умеренный снег, метель, днём 
умеренный или сильный снег, метель, на дорогах 
снежные заносы; ветер восточный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью -12…-17, 
днём -5...-10.

23 января по области – облачно с прояснениями, 
ночью и днём умеренный или сильный снег, местами 
метель, на дорогах снежные заносы; ветер северо-
восточный, умеренный, местами порывистый; темпе-
ратура ночью -10…-15, по югу области -5…-10, днём 
-6…-11, по югу области до -1.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

марина усоВа

В праздничных мероприя-
тиях приняли участие около 
65 тысяч человек. При этом 
порядок и спокойствие граж-
дан обеспечивали более по-
лутора тысяч полицейских, 
а также сотрудники част-
ных охранных организаций, 
представители казачества 

и общественных формиро-
ваний.

«Правопорядок и обще-
ственная безопасность были 
обеспечены в полном объёме, 
- заверила  «Коммуну» пресс-
служба регионального ГУ 
МВД. - Нарушений обще-
ственного порядка и чрез-
вычайных происшествий не 
зарегистрировано».

О возврате зимнего времени
Госдума РФ будет внимательно обсуждать вопрос о воз-

врате зимнего времени. Это в минувший понедельник пообе-
щал спикер нижней палаты Сергей Нарышкин, комментируя 
внесение соответствующего проекта закона. «Зимнее время 
- тема обсуждаемая. Переход на зимнее время в большей 
части поддерживается населением», - сказал Нарышкин. В 
понедельник глава думского Комитета по охране здоровья 
Сергей Калашников (ЛДПР) внёс на рассмотрение нижней 
палаты законопроект о возврате в России зимнего времени, 
призванный также максимально приблизить все регионы 
страны к их астрономическому времени. Кроме того, документ 
предусматривает запрет сезонных переводов времени.

Обогащение урана в Иране
Международное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) 

подтвердило, что Иран в понедельник прекратил обогащение 
урана до уровня 20 процентов в рамках выполнения первой 
части промежуточного соглашения между шестёркой междуна-
родных посредников и Тегераном. Как сообщает агентство AP 
со ссылкой на доклад МАГАТЭ, Иран прекратил 20-процентное 
обогащение урана, отключив от питания каскад центрифуг на 
ядерных объектах в Натанзе и Фордо. Кроме того, МАГАТЭ 
сообщило о заверении Ирана, что он не будет обогащать уран 
до этого уровня на других объектах в течение предстоящих 
шести месяцев, в то время как Тегеран и «шестёрка» должны 
будут выработать окончательное соглашение по иранской 
ядерной программе.
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Праздник  
без происшествий
В ночь с субботы на воскресенье  в 223 православ-
ных церквах и монастырях  Воронежской области 
состоялись торжественные богослужения в честь 
Крещения Господня. Кроме того, для граждан 
официально было организовано 194 места для 
купания. 

Виктор ШеВченКо

«Тарифную» активность 
предпринимателей неожидан-
но подстегнул мэр Воронежа 
Александр Гусев: недавно он 
заявил, что проезд в городе бу-
дет дорожать, но постепенно: в 
течение ближайших двух-трёх 
лет, причём  всего лишь на не-
сколько рублей. Вот тут авто-
перевозчики и стали дружно и 
разом говорить про то, что «це-
новая политика должна быть 
всесторонне обоснованной и 
просчитанной уже сейчас». А 
ведь ранее власти всех уровней 
постоянно настраивали бизнес-
менов на предоставление им 
для анализа всех необходимых 
данных, и в первую очередь 
достоверных, экономически 
доказанных. 

Теперь, глядишь, ситуация 
изменится, и не исключено, что 
мэру Воронежа придётся скор-
ректировать свою «народную 

ценовую политику». Особенно 
с учётом того, что предприни-
матели ссылаются на соседние 
регионы, где разовая поездка 
на автобусах и в маршрутках 
давно превысила 15 рублей. 
Что ж, такое и у нас допустимо, 
но тарифы всё-таки должны 
быть обоснованными! А то 
ведь власти в других городах и 
областях могут быть добрень-
кими за счёт граждан. К тому 
же увеличение пере возок насе-
ления троллейбусами говорит 
в пользу того, что владельцам  
больших  автобусов и малых 
маршруток не стоит завышать 
свои требования. Может, им 
вообще надо поумерить аппе-
титы?

Кстати, активисты обще-
ственной организации «Город и 
транспорт»  ставят вопрос так: 
почему  после того, как в 2012 
году проезд  подорожал на два 
рубля,  не произошло большого 
обновления пассажирского ав-

тотранспорта? Два рубля – это 
не такая уж маленькая сумма. 
По данным Воронежстата,  
только за 11 месяцев прошлого 
года автомобильным транспор-
том общего пользования было  
перевезено 251,7 миллиона 
пассажиров. Похоже, бизнес в 
первую очередь беспокоится о 
собственных доходах – людей 
перевозят в дребезжащих и 
загазованных драндулетах, 
которые перекочевали к нам 
из других городов, поскольку 
там их не стали выпускать на 
линию. И почему, в таком слу-
чае, нужно за всё это больше 
платить? 

Ещё более резок в оценке 
председатель воронежского 
общественного Комитета по 
защите прав автомобилистов 
Николай Киселёв, который 
тесно сотрудничает со многими 
СМИ:

 - С 2003 года плата за проезд 
поднималась уже восемь раз. 
Сколько было громких слов 
о модернизации и улучшении 
пассажирских перевозок! А 
в итоге всё идёт в карманы 
подпольной рати. Раньше у 
перевозчиков была своя техни-
ческая база, медицинский кон-
троль. Сейчас же нет ничего. 

По идее,  воронежские 

бизнес-транспортники не долж-
ны питать  братских чувств не 
только к общественникам, но 
и к депутатам областной думы, 
которые в ноябре прошлого 
года обратили особое внимание 
на проблему незаконных пас-
сажирских перевозок. Наши 
парламентарии наконец-то 
обеспокоились тем, что авто-
бусы, незаконно  работающие 
на маршрутах между городами 
и районами, ежегодно наносят 
автотранспортным предпри-
ятиям ущерб, превышающий 
180 миллионов рублей. По-
мимо этого бюджет и внебюд-
жетные фонды недополучают 
по четверти миллиона рублей. 
Чтобы исправить положе-
ние, было решено увеличить 
штрафы и создать в районах 
специальные рабочие группы 
по выявлению «леваков».

  Но, честно говоря, добыть 
в райцентрах хоть какую-то 
информацию, которая отража-
ла бы реальное воздействие на 
«автонелегалов», «Коммуне» 
не удалось. А чиновник, поже-
лавший себя не афишировать, 
честно признался:

 - Я состою в десятке разных 
комиссий и рабочих групп. 
Мне что, разорваться?
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А я не сяду в кабриолет…
Бизнес и общество | Младореформаторы убеждали нас: «Рынок всё отрегулирует 
сам». Увы, многие «деловые люди», связанные с перевозками населения, живут 
исключительно своими интересами

Неожиданная новость: перевозки пассажиров трол-
лейбусами увеличились в прошлом году  более чем 
на 10 процентов, а автомобильная доставка населе-
ния в Воронеже и области фактически не выросла. 
Но  этот факт  не смущает хозяев транспортного 
бизнеса – они  выступают за безотлагательный рост 
перевозочных тарифов.

Будут ли сданы в срок 
строящиеся в Воронеже 
важные социальные объ-
екты - Центральный ры-
нок и Камерный театр? 

иван ХаритоноВ
Открытие рынка намечено 

на август 2014 года. Старое 
здание, которое было построе-
но более 40 лет назад, снесено 
в марте 2013-го в связи с ре-
конструкцией. Новый рынок 
рассчитан на 800 торговых 
мест, он будет с двухуровневой 
подземной парковкой почти 
на 700 постановочных мест и 
благоустроенной территорией. 
Общая стоимость проекта - 1,2 
миллиарда рублей. 

Как уверяет руководитель 
областного департамента ар-
хитектуры и строительной 
политики Олег Сумин, в целом 
реконструкция рынка идёт 
в соответствии с графиком. 
По словам мэра Воронежа 
Александра Гусева, с финан-
сированием проблем тоже нет. 
Тем не менее в ходе недавней 
инспекции данного объекта 
губернатор Алексей Гордеев по-
просил главу города постоянно 
осуществлять контроль, в еже-
недельном режиме проводить 
рабочие совещания. 

Строительство здания Ка-
мерного театра началось в 
центре Воронежа в 2013 году. 
Проект общей стоимостью 448 
миллионов рублей предусма-
тривает устройство трёх за-
лов - большого на 180 мест, 
репетиционного с функцией 
малой сцены на 70-80 мест и 
хореографического. 

Осенью, с началом нового 
театрального сезона, коллектив 
Камерного планирует отметить 
новоселье.

 - Несмотря на обеспечен-
ность финансами и в целом не-
плохой темп работ, существует 
некоторое отставание от гра-
фика, - сообщил Олег Сумин 
губернатору, который побывал 
на прошлой неделе и на этом 
объекте. - Однако подрядчик 
- ООО «Алтиус инжинеринг 
и констракшн» - уверен: не 
позднее 1 марта он наверстает 
упущенное.

- В середине марта я лично 
приеду и проконтролирую, - 
сказал на это Алексей Гордеев. 
- Никаких отставаний быть не 
должно. 

«Отставаний 
быть  
не должно»

Указ о предоставлении рос-
сийского гражданства пре-
зиденту агрохолдинга «Эко-
Нива» подписал Президент 
россии Владимир Путин.

николай КардаШоВ

От Новосибирска до Лисок – та-
кие просторы охватывает сегодня 
российско-немецкая сельскохозяй-
ственная  компания, занимающаяся 
продвижением на рынок передовых 
агротехнологий и современной 
сельскохозяйственной техники, а 
также мощно развивающая молочное животноводство, в том 
числе в Лискинском, Бобровском, Каменском и Каширском 
районах Воронежской области. Только в Лискинском районе, 
надоившем в прошлом году почти 100 тысяч тонн молока, 76,4 
процента от этого объёма дали молочные комплексы компании 
«ЭкоНиваАгро». И это далеко не предел  в развитии компа-
нии. Намереваясь заняться собственной переработкой, её 
специалисты возводят в селе Щучье молокозавод мощностью 
30 тонн в сутки. А  под финиш ушедшего года районные власти 
достигли со Штефаном Дюрром соглашения о новых крупных 
инвестициях компании в экономику района. 12 миллионов 
рублей будут вложены в расширение молочных комплексов в 
Залужном и Колыбелке. Ещё 35 миллионов рублей «ЭкоНи-
ваАгро» направит на строительство двух крупных коровников 
на 250 голов в каждом в отдалённых лискинских сёлах – Пе-
тропавловке и Владимировке. А это – новые рабочие места 
со стабильной зарплатой селян не менее 20 тысяч рублей. 
Сегодня на лискинских предприятиях компании работают 
1640 человек, а средняя зарплата, выросшая за последний 
год на 22 процента, составляет 25,5 тысячи рублей. Крупный 
молочный комплекс на 2800 голов будет запущен в начале 
февраля и в Бобровском районе.

На фоне уже имеющихся достижений «ЭкоНиваАгро» и 
её новых проектов российское гражданство Штефана Дюрра 
выглядит вполне логичным.

Штефан Дюрр стал 
гражданином России 

персоналИИ
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Маршрут олимпийского огня 
в Воронеже составил 46 
километров. а программа 
празднования вовлекла в 
свою орбиту более 180 ты-
сяч человек.

анастасия БЫрКа

В минувшую субботу едем с 
коллегами к вокзалу на автобусе. 
Уже на подъезде видим за белыми 
ленточными заграждениями лю-
дей. Они машут, машут, машут!

– Они думают, что мы везём 
огонь! Смотрите, как они нас 
встречают! – прокричал на весь 
салон коллега.

Даже сквозь автобусное стекло, 
казалось бы, внутрь проникала 
объединяющая людей атмосфера 
праздника. Такой пьянящий дух, 
витавший в воздухе весь мо-
розный день 18 января, бывает, 
пожалуй, только на спортивных 
турнирах.

«На первый путь прибывает по-
езд эстафеты олимпийского огня 
XXII Олимпийских игр Сочи», – 
сообщают нам уже на перроне.

Итак, в 10.30 на железнодо-
рожный вокзал «Воронеж-1» на 
специальном поезде РЖД прибыл 
олимпийский огонь. Встретила 
главный символ Олимпиады чем-
пионка московской Олимпиады-
1980 по волейболу, Заслуженный 
мастер спорта СССР Ирина Ма-
когонова.

– У меня смешанные чувства: 
не то плакать, не то смеяться, и, 
кажется, участвуя в Олимпийских 
играх в Москве, я меньше волнова-
лась, – призналась Ирина Петров-
на, имеющая множество титулов: 
девятикратная чемпионка РСФСР, 
пятикратная чемпионка СССР, 
двукратный обладатель Кубка 
европейских чемпионов, а также 
чемпионка Европы и Всемирной 
универсиады. – Это такая честь 
– стать первым факелоносцем. И 
я уверена, что если мы сегодня 
объединимся в дружную олимпий-
скую семью, обязательно победим 
на Олимпиаде.

Спортсменка открыла эстафету 
в Воронеже и пронесла свой факел 
от привокзальной площади до 
памятника Черняховскому, где и 
передала огонь железнодорожнику 
Денису Вакуленко. Вместе с Ири-
ной Петровной огонь встречал и 

мэр Воронежа Александр Гусев, 
который в своём приветственном 
слове отметил, что это символ 
спортивного братства людей на 
всех континентах.

Вскоре олимпийский огонь при-
был на Адмиралтейскую площадь. 
Его пронесли гимнастка, двукрат-
ная олимпийская чемпионка, За-
служенный мастер спорта СССР, 
судья международной категории, 
Заслуженный тренер России Тама-
ра Замотайлова и боксёр, абсолют-
ный чемпион СССР, победитель 
Спартакиады народов СССР, чем-
пион СССР во втором тяжёлом весе 
Валерий Абаджян.

Далее эстафета прошла через 
Вогрэсовский мост. С олимпий-
ским факелом в руках проследо-
вали всадники на орловских раз-
номастных рысаках.

Побывали факелоносцы и в 
парке «Алые паруса». Здесь огонь 
на время, пока отдыхали участни-
ки, переместился в специальную 
лампаду.

И снова – в путь. В Северном 
районе по улице Жукова свой  

200-метровый участок пути про-
шёл 32-летний факелоносец Ев-
гений Нестеров, мастер спорта 
международного класса по акро-
батике.

– Мне кажется, что с таким ко-
личеством людей мне ещё никогда 
не приходилось фотографировать-
ся, – поделился впечатлениями 
Евгений Нестеров, к слову, врач-
нейрохирург Воронежской БСМП 
№1. – Все были в приподнятом 
настроении, хотя я, конечно, нерв-
ничал. 

На заключительном этапе эста-
феты Чашу огня зажёг советский 
и российский прыгун в воду, За-
служенный мастер спорта Рос-
сии, двукратный олимпийский 
чемпион, единственный в истории 
обладатель восьми олимпийских 
наград в прыжках в воду Дмитрий 
Саутин, который отметил, что, хотя 
ему приходилось участвовать в 
Олимпийских играх, огонь он нёс 
впервые.

Гостей региона и его жителей 
поздравил губернатор Алексей 
Гордеев:

– Сегодня нас переполняют 
радостные чувства и гордость за 
то, что Воронеж стал участником 
одного из самых важных в мире 
спортивных событий. Мы прини-
маем в Воронеже главный символ 
Олимпийских игр – огненный 
факел. Это значит, что воронежцы 
теперь стали частью многовеко-
вой олимпийской истории, и об 
этом будут говорить наши дети 
и внуки.

У нас всегда были славные спор-
тивные традиции. Имена воронеж-
ских спортсменов – чемпионов и 
призёров Олимпийских игр знают, 
ими гордятся. За всю историю во-
ронежского спорта в Играх при-
нимали участие 40 спортсменов, 
которые завоевали 19 золотых, 12 
серебряных и 13 бронзовых меда-
лей. 14 воронежцев стали олимпий-
скими чемпионами. Из них пятеро 
– двукратными олимпийскими 
чемпионами и многократными 
призёрами Олимпийских игр: Та-
мара Замотайлова, Любовь Бурда, 
Елена Давыдова, Александр Ткачёв 
и Дмитрий Саутин.

А в воздухе витал дух 
Олимпиады…

с места события | 240 факелоносцев пронесли олимпийский огонь  
по улицам пяти районов Воронежа

Легенды спорта Валерий Абаджян и Тамара Замотайлова на Адмиралтейской площади.
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Гранты – начинающим
По двести тысяч рублей получили девять репьёв-

ских предпринимателей в качестве гранта на развитие 
малого бизнеса. Все они проработали не менее одного 
года, представили бизнес-планы и другие необходимые 
для рассмотрения специальной комиссией документы. 
Безвозмездные субсидии были предоставлены наиболее 
творчески мыслящим претендентам. Все они  работают 
в сфере услуг.

«Цифра» станет доступной
Скоро жители района смогут принимать программы 

телевидения в цифровом формате. О важности этого 
момента говорит то, что практически вся территория 
района входит в зону неустойчивого приёма телевизи-
онного  сигнала, а цифровое вещание должно изменить 
ситуацию к лучшему. Установкой ретранслятора в 
рамках федеральной целевой программы «Развитие 
телерадиовещания в РФ на 2009 – 2015 гг.» занимается 
воронежское предприятие, выигравшее тендер на уста-
новку восьми вышек в разных районах области. Пять 
вместе с репьёвской уже смонтировали. Теперь пред-
стоит завезти необходимое оборудование. 

Парикмахер по вызову
Три десятка социальных работников Управления 

социальной защиты населения Репьёвского района 
обслуживают на дому 211 одиноких пожилых людей и 
инвалидов. Пенсионеры оплачивают их труд по утверж-
денным тарифам. Стоимость услуг, в том числе парикма-
херских, не велика. Но благодаря большому спросу доход 
учреждения от их оказания в минувшем году составил 
427 тысяч рублей. Но больше всего, по мнению директо-
ра управления Светланы Лебедевой,  пожилые репьёвцы 
нуждаются в общении. Поэтому каждый соцработник 
должен быть немножко психологом и обязательно до-
брожелательным, душевным человеком.

Инвалиды получили работу
Два специальных места с участием Центра занятости 

по программе «Дополнительные мероприятия по сниже-
нию напряженности на рынке труда на 2013-2015гг.» и 
два – по программе «Доступная среда на 2013-2015 гг.» 
получили инвалиды Репьёвского района. Работодатели 
создали для них удобные условия труда в соответствии 
с индивидуальной программой реабилитации. Затраты 
на оплату труда инвалидов работодателям частично ком-
пенсировали. Как сообщила ведущий инспектор Центра 
занятости населения Екатерина Хренова, людей с огра-
ниченными возможностями здоровья приняли на работу 
в  Репьёвском райпо, Бутырском культурно-досуговом 
центре, ООО «Стройдом» и крестьянско-фермерском 
хозяйстве Николая Лавренова. 

Клипмейкеры из Репьёвки

Видеоролик десятиклассников Репьёвской школы 
Алексея Заварзина и Максима Зайцева получил диплом 
межрайонного фестиваля социальной рекламы «Новый 
взгляд» в номинации «Социальный видеоролик». В 
клипе «Мы — за здоровый образ жизни!» ребята рас-
сказали, как спорт помог закомплексованному, щуплому 
«ботанику» обрести друзей и самоутвердиться. В работе 
над клипом Алексей выступил режиссером, Максим - 
оператором. Главных героев сыграли старшеклассники 
Родион Бурков, Павел Абрамов, Вадим Чепелев и Инна 
Мишустина.  Для увлечения ребят фото- и видеосъёмкой 
в школе есть все возможности. Школьная видеостудия 
«Маленор» оснащена профессиональной видеокамерой, 
осветительными приборами, программой обработки ви-
део. К слову, помимо работы в студии и учёбы Максим 
увлекается волейболом и лыжами, а Алексей -  лёгкой 
атлетикой. Сейчас они заняты созданием ролика «Ви-
зитная карточка школы». 

О ратном подвиге…
В Репьёвском народном музее открылась выставка, 

приуроченная к 71-й годовщине освобождения района 
от фашистких захватчиков.  Особое место отведено 
материалам о госпиталях, которые были расположены 
в Краснолипье и Прилепах. Также представлены фото-
графии командиров воинских частей, освобождавших 
район, книги с воспоминаниями очевидцев о событиях 
той поры, публикации историков-краеведов о ходе 
Острогожско-Россошанской операции. 

… и новогодних праздниках

А в Краснолипьевском музее представлена выставка 
поздравительных новогодних открыток начиная с 1967 
по 1989 год. Собрала их у знакомых, друзей, у местных 
жителей директор музея Ольга Калугина. В экспозиции 
- 35 открыток разных лет советской эпохи, из которых ни 
одна не повторяется. Все они напоминают о том времени, 
когда приготовления к торжествам начинались именно 
с отправления друзьям и родным красивых открыток с 
пожеланиями здоровья и счастья. 

Сообщения подготовила Тамара ГАШИМОВА. 

У карты области
Репьёвский район

Исаак ЗагайтоВ,
профессор Воронежского 
агроуниверситета

Когда я спрашиваю студен-
тов о вкладе нашей стра-

ны в мировую цивилизацию, 
некоторые из них называют: 
таблицу Дмитрия Менделеева, 
имена выдающихся физиоло-
гов, почвоведов, селекционе-
ров, поэтов и писателей, балет, 
выход в космос.

Ребятам повезло со школь-
ными учителями.

Но вот просит слова вто-
рокурсник, который пытается 
обосновать особую значимость 
вклада России во всемирную 
историю - спасением мира от 
фашистского порабощения, 
помощью в освобождении на-
родов Китая, Индии, других 
стран Азии, Африки, частично 
Латинской Америки от полу-
колониальной и колониальной 
зависимости. А это уже не 
технико-технологический и 
культурологический уровень 
знаний. Это начало общество-
ведческого мышления будуще-
го неординарного экономиста и 
управленца.

И сразу появляются по-
следователи в соревновании 
на таком направлении демон-
страции знаний. Начинается 
выяснение: разве не факт, что 
именно наша страна впервые 
показала всему миру, как мож-
но с относительно небольши-
ми финансовыми ресурсами 
осуществить сначала всеобщее 
бесплатное среднее, а затем и 
массовое бесплатное высшее 
образование? И разве не факт, 
что именно по опыту нашей 
страны в настоящее время по-
всеместно проявляется стрем-
ление реализовать всеобщее 
пенсионное обеспечение по-
жилых горожан и селян, ввести 
систему всеобщего бесплатного 
медицинского обслуживания?

…Пусть не все это знали, но 
после жаркого разговора его 
участники получили допол-
нительный заряд уважения к 
истории своего Отечества, а 
главное – будут оптимистич-
ней относиться к тем непри-
ятным рыночным проблемам, 
которые частично они уже на-
блюдают, а в дальнейшем могут 
столкнуться вплотную.

Предлагаю студентам до-
полнительный вопрос: что по-
зволило нашей стране всего 
за один ХХ век оказать столь 
существенное влияние на все-
мирную историю? И в части 
обеспечения свободы от разно-
мастных угнетателей в масштабе 
планеты, и в качестве ориентира 
решения  всемирно значимых 
социальных проблем? 

Ответы меня как экономиста 
смущают. Преобладает субъек-
тивистский подход – ссылки на 
воспитанный большевиками 
то ли страх, то ли энтузиазм 

поколения 20-х - 70-х годов 
прошлого века. 

Изложил ребятам свою 
позицию, а теперь хочу 

поделиться и с читателями, по-
скольку остановлюсь на таком 
факте, который в исторической 
литературе до сих пор еще не 
рассматривался - в качестве 
эпохального вклада России в 
мировую цивилизацию. Имею 
в виду впервые разработанную 
и успешно освоенную в нашей 
стране систему планирования 
народного хозяйства.

Что эта система оказалась 
всемирно значимой, свидетель-
ствует та скорость, с которой 
она с различными нюансами 
распространялась и продол-
жает распространяться по-
всеместно.

Что эта система имеет эпо-
хальное цивилизационное 
значение, подтверждается её 
использованием в развитых 
и развивающихся странах, 
избравших как капиталисти-
ческий, так и  некапиталисти-
ческий путь развития. То есть 
в странах, которые в принципе 
принадлежат к разным форма-
ционным эпохам. 

Сопоставляя показатели 
социально-экономи чес-

кого развития России и за-
рубежных стран за последние 
120 лет можно доказать, что без 
плановой системы ведения хо-
зяйства еще не удавалось пре-
вратить любой эмоциональный 
взлёт в тот скачкообразный 
подъём, который позволил пре-
вратить нашу страну во вторую 
по мощи мировую державу. 
В страну, способную всего за 
70 лет внести выдающийся 
и технико-технологический, 
и культурологический, и со-

циальный вклад в мировую 
цивилизацию. Причем без 
зарубежных инвестиций, не-
смотря на жертвы, связанные 
с агрессивностью зарубежных 
«цивилизаторов» и саботажем 
части соотечественников.

Сегодня исполняется 90 лет 
со дня смерти В.И.Ленина, с 
именем которого принято свя-
зывать инициативу разработки 
первого в мире долгосрочного 
плана развития народного хо-
зяйства (план ГОЭЛРО).

Но хотелось бы напомнить, 
что, во-первых, идея планового 
ведения хозяйства – это не до-
гадка гениального человека, а 
естественное для образован-
ного марксиста понимание, 
что после национализации 
банков, земли и базовых отрас-
лей промышленности планиро-

вание становится единствен-
но целесообразной формой 
управления общественными 
богатствами – природными, 
материальными, трудовыми, 
финансовыми.

Во-вторых, хотя этот план 
составлялся в голодный пе-
риод Гражданской войны и 
еще не прекращавшейся ино-
странной интервенции, но в 
число разработчиков этого 
плана включились такие наши 
выдающиеся инженеры и уче-
ные, как руководитель проекта 
Г.Кржижановский, Г.Графтио, 

А.Эйсман, Б.Угрилов и др. – 
всего свыше 240 человек. 

В-третьих, рассчитанный 
на десять-пятнадцать лет план 
ГОЭЛРО был в основном вы-
полнен за одиннадцать лет. 
Хотя, как известно, технически 
образованный писатель Г.Уэльс 
был уверен в невозможности 
реализовать этот «дерзкий 
проект в стране, населённой 
неграмотными крестьянами, 

не имеющей технически  гра-
мотных людей, в которой почти 
угасли торговля и промышлен-
ность».

План ГОЭЛРО был нацелен 
на коренное изменение струк-
туры народного хозяйства и 
подъем производительных 
сил до уровня, позволяющего 
приступить к строительству 
социалистической экономики. 
Однако в дальнейшем, по мере 
реализации этой основной уста-
новки, появилась возможность 
более конкретно определить, 
что важнейшей хозяйственной 
задачей становится скорейшая 
индустриализация страны, 
превращение ее из аграрной 
в индустриально-аграрную, 
способную развиваться неза-
висимо от ситуации на капи-
талистических рынках. 

Значит, нужно было в пер-
вую очередь обеспечить СССР 
собственной тяжелой промыш-
ленностью - для устойчиво 
расширенного воспроизвод-
ства рабочих мест и создания 
материально-технической базы 
села, в котором проживало к 
концу 1926г. 82 процента насе-
ления. Проживало в основном 
под соломенной крышей, на 
глинобитных полах, с удобства-
ми на улице и нередко без них.

В то время расчеты показали, 
что при концентрации ресурсов 
для реализации основной це-

левой установки потребуется 
примерно пять лет. С этого 
начиналась история советских 
пятилеток.

Фактически основные за-
дачи первой пятилетки удалось  
решить за четыре года, второй 
пятилетки – за четыре с поло-
виной года. Но обнаружилось и 
другое – не всегда, а тем более 
не все целевые установки пла-
нов были реальными.

Например, сегодня трудно 
признать обоснованной глав-
ную задачу третьей пятилетки 
(1938-1942гг.) – догнать и пере-
гнать индустриально развитые 
капиталистические страны по 
производству продукции на 
душу населения. Похоже, раз-
работчики плана в то время не 
ясно представляли масштабы 
среднедушевого отставания 
СССР по ВВП от  ведущих 
стран Запада. (В 1938 году по 
данному показателю США 
опережали СССР в четыре 
раза, Германия – в 3,2, Велико-
британия – в 3,4,  Швейцария 
– в 3,7 раза и т.д.).

Спустя много лет можно 
констатировать еще один 

принципиальный недостаток 
третьего пятилетнего плана. 
При его разработке не в полной 
мере были учтены тенденции 
динамики международной об-
становки, приближение Второй 
мировой войны. Если бы не 
ошибка в предвидении сроков 
гитлеровского вторжения (оно 
ожидалось к концу 1942г.), то, 
во-первых, разрабатывать сле-
довало не пятилетний, а трех-
летний план (1938–1940гг.), и, 

во-вторых, в качестве основной 
его целевой установки нужно 
было бы определить более вы-
сокие темпы развития ВПК, 
особенно в восточных районах 
страны.

Как и любая другая форма 
человеческой деятельно-

сти, планирование не может 
быть безошибочным. Ошибки 
планирования – это неизбеж-
ная расплата за незнание, не-
умение использовать и нежела-
ние считаться с объективными 
законами развития природы и 
общества.

Среди этих ошибок особо 
важно отметить, с одной сторо-
ны, волюнтаризм, а с другой – 
пассивность в планировании. В 
первом случае планам навязы-
ваются научно не выверенные 
показатели. Например, тако-
выми были чрезмерно большие 
масштабы распашки целинных 
земель в 50-е годы; позднее - 
планы производства молока и 
мяса, игнорировавшие ресурсы 
кормов, помещений и даже 
реальную репродуктивность 
скота;  планы роста доходов 
населения – непропорциональ-
но росту объёмов товарных 
ресурсов в конце 70-х и в 80-е 
годы и др.

Пассивность в планирова-
нии сводится к элементарной 
экстраполяции на будущее по-
казателей динамики, без учета 
возможных резервов уско-
рения процессов социально-
экономического развития. Это 
было характерно для послед-
них советских пятилеток, но 
особенно очевидно в програм-
ме социально-экономического 
развития РФ на 2014-2016гг., и 
далее до 2030г.

В последнем случае низ-
кие темпы роста производства 
определённо связаны с тем, что 
составители данных программ 
существенно недооценивают 
потенциал экономического раз-
вития и бесстрастно взирают на 
то, что заброшено около 40 млн. 
га ранее обрабатывавшихся 
земель. Что «эффективными 
(?) собственниками» выведена 
из производственного оборота 
большая часть мощностей авиа-
ционных и судостроительных 
предприятий, сельмаша, лесопе-
рерабатывающей и лёгкой про-
мышленности, что основатель-
но сократилось производство 
в металлургии. Что уплывают 
за рубеж и странным образом 
используются (в том числе на 
паразитическое потреб ление) 
до 200 млрд. дол.  

Не исключено, что самые 
наивные и послушные из тех, 

кому доверено руководство 
экономикой, действительно 
верят в созидательную мощь 
«невидимой руки рынка». Но 
улюкаевых и ясиных, которые 
активно служили осмеянию и 
разрушению плановой системы 
ведения хозяйства, а сегодня 
стали творцами программ пер-
спективного развития России, - 
в наивности обвинять нельзя.

 Приходится вспомнить, что 
организация эффективного 
управления народным хозяй-
ством  может наталкиваться на 
упрямое сопротивление пред-
ставителей тех социальных 
групп, которые экономически 
заинтересованы в стихийно-
сти процессов производства, 
обмена, распределения и по-
требления - в интересах опреде-
лённых конкурентов.

Тогда достаточно «отклю-
чить двигатели» планового ре-
гулирования и пустить корабль 
экономического развития в 
свободное рыночное плавание. 
Что же касается тягот управле-
ния, то их можно ограничить 
периодической информацией: 
«Мы еще на плаву и движем-
ся со скоростью 1,4 процента 
роста ВВП. Больше того, если 
повезёт, надеемся увеличить 
темп роста к 2030 году - до 2,5 
процента».

И это в стране – самой бо-
гатой природными ресурсами, 
народ которой владел теорией 
и практикой экономического 
чуда 1922-1940, а затем 1946-
1976 годов. Правда, в то время 
страна не была под властью 
«стратегических частных соб-
ственников», ставших в послед-
ние десятилетия «священной 
коровой» либерального курса 
социально-экономической  по-
литики.

И всё же, поднимаясь над 
странностями ныне сложив-
шейся ситуации, хотелось бы 
заметить, что когда эта ситуа-
ция изменится, новые руково-
дители экономического блока 
правительства обязательно 
воспользуются впервые рож-
дённой в нашей стране систе-
мой планирования.

А это обеспечит России дей-
ствительно эффективное 

использование её природных, 
материальных, трудовых и 
финансовых ресурсов, осно-
вательно сократит непроизво-
дительные издержки, позволит 
ускорить решение наиболее 
значимых народнохозяйствен-
ных проблем, поднимет темпы 
экономического роста как ми-
нимум до шести-восьми про-
центов в год.

Эпохальный вклад России  
в мировую цивилизацию
Мнение учёного | Еще в годы Гражданской войны в нашей стране впервые была разработана и успешно освоена система 
планирования народного хозяйства, которая и поныне продолжает распространяться на всех континентах

алексей ПаВЛоВ

Чего стоило сообщение о 
«междусобойчике», который 
собирались устроить в крупной 
госкомпании по случаю встречи 
Нового года. За казённый счёт 
здесь намеревались погулять 
на 53 миллиона рублей. Не 
удержался от комментария 
даже Владимир Путин, который 
заметил, что пусть, мол, тратят 
сколько хотят, только из своего 
кармана.

Даже чиновник средней руки 
уже не ездит «просто» на ино-
марке. Ему нужно, чтоб с на-
воротами, да на многие сотни, 
а то и миллионы рублей. А в 
результате такого образа жизни 
и действий даже у Путина, как 
он сам признался, «иногда течёт 
ржавая вода из крана».

Ржавчина разъедает всю 
вертикаль власти, и призывы 
к справедливости и жизни по 
совести не просто не действуют, 
над ними смеются. Неохватная 
свобода и малая культура дают 
гремучее соединение, «эффект» 

от которого мы воочию наблю-
даем хотя бы в наши дни на 
Евромайдане в Киеве.

Уже набили оскомину исто-
рии об исключительных спо-
собностях жён иных государ-
ственных мужей, которые на 
лужайках, окружённых высоки-
ми заборами, играя с собачками, 
между делом умудряются зара-
ботать сотни миллионов рублей. 
Но открытое правительство не 
спешит открываться для дел на-
сущных – об этом, кстати, также 
говорилось на форуме ОНФ. Об 
этом свидетельствует стагнация 
экономики. Остановка произо-
шла на ровном месте, и «что они 
ни делают, не идут дела». 

Зато идут дела в другой 
сфере. Годовой объём госзаку-
пок, производимых в стране, 
оценивается на сумму от 8 до 11 
триллионов рублей. По оценкам 
экспертов (и это подтверждает 
сам премьер Дмитрий Медве-
дев), расхищается около одного 
триллиона рублей. Сейчас более 
70 процентов государственных 
и муниципальных заказов раз-

мещаются на открытых аукцио-
нах. На интернет-площадках за-
регистрировано более 245 тысяч 
заказчиков – значит рубрика 
«За честные госзакупки» может 
внести свой вклад в улучшение 
экономической и даже (без 
всякого пафоса) нравственной 
ситуации в стране. 

По словам известного эконо-
миста Владислава Иноземцева, 
средняя цена на закупку армией 
автоматов Калашникова за де-
сять лет увеличилась в 9,5 раза, 
тогда как курс доллара почти 
не изменился. Иноземцев при-
водит и другой впечатляющий 
факт: скоростные железные 
дороги в Европе стоят 7,6 мил-
лиона евро за один километр, 
у нас – 19 - 23 миллиона (евро, 
естественно). Таких примеров 
– великое множество. А цены 
вздувают именно аппетиты 
чиновников. По свидетель-
ству руководителя Управления 
ФАС по Воронежской области 
Владимира Рохмистрова, в 
2012 году возбуждено 195 дел 
о нарушениях в сфере закупок, 
109 из них – нарушения с госза-
купками. Уже в этом году одна 
из госкомпаний в Воронежской 
области на тендере госзакупок 
объявила о своём желании 
приобрести внедорожник Land 
Cruiser 200 Lux за 3,6 миллиона 

рублей. Ранее одно из судебных 
ведомств объявило о покупке 
машины той же марки за 2,52 
миллиона рублей. 

Правда, начальник матери-
ально - технического отдела 
ведомства эту цену отрицает, 
но поверим печатному слову 
вполне респектабельной «Рос-
сийской газеты», сообщившей 
об этом факте. Если покопаться 
в сообщениях о закупках на 
средства бюджета, то появится 
множество вопросов. Напри-
мер, тендер на проектно - изы-
скательские работы довольно 
скромного по размерам здания 
в одном из районов оценили в 
10409724 рубля. Благоустрой-
ство въезда в парк другого райо-
на должно обойтись в 422619 
рублей.

Оценить «навскидку» стои-
мость этих тендеров я попросил 
проректора Воронежского го-
сударственного архитектурно-
строительного университета 
Олега Рудакова.

- Первое впечатление – очень 
дорого, - сказал Олег Борисо-
вич, - но в каждом конкретном 
случае нужно смотреть доку-
ментацию и расчёты.

Что ж, будем смотреть. Всем 
миром – именно об этом гово-
рилось на последнем форуме 
ОНФ.

Где с маслом каша...
аналитика | На фоне грустного положения дел в экономике аппетиты чиновников 
продолжают расти
Портал «За честные госзакупки», появившийся в 
Интернете осенью прошлого года, открыт по ини-
циативе сопредседателя Центрального штаба ОНФ 
Александра Бречалова. Открыт без помпы и громких 
презентаций, тем не менее, на последнем форуме 
ОНФ сайт был замечен и одобрен.

А я не сяду  
в кабриолет…

Начало | Страница 1 
Выходит, депутатская ини-

циатива  пока что не  сыграла 
свою положительную  роль. 
Но, возможно, дело обстоит не 
худшим образом. А как именно 
– народные избранники и сами 
предполагают  разобраться: 
данный вопрос находится на 
контроле у облдумы.

Кстати, при определении 
размера штрафа депутаты ру-
ководствовались федераль-
ным законодательством: сумма  
увеличена до максимально 
возможной - 5000 рублей на 
водителя,  50000 рублей на 
должностное лицо и 100000 
тысяч рублей на юридическое 
лицо. Согласитесь, это не так 
уж много. Но в других регионах 
накоплен опыт, связанный с 
ужесточением мер матери-
ального наказания «левых» 
перевозчиков. Его учесть тем 
более важно, что бюджет по-
нёс солидные затраты. И вот 
какие.

 Как уже сообщала «Комму-
на», 27 декабря прошлого года 
состоялось общее собрание 
Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Во-
ронежской области». На нём 
главам районов были вручены 
символические ключи от 50 
автобусов для обслуживания 

социально значимых маршру-
тов. Общая стоимость «подар-
ка»  составила 56 миллионов 
рублей. Большая часть суммы 
- субсидии из областного бюд-
жета. Ещё 50 ПАЗов появятся 
на областных дорогах в начале 
2014 года. Благодаря новым 
автобусам обновится около 
40 процентов подвижного 
состава, требующего замены. 
Всё это позволит сохранить 
транспортное сообщение в 
сельской местности, обеспе-
чить регулярность движения 
и значительно повысить удо-
влетворенность населения об-
ласти качеством транспортных 
услуг.

 Но вопрос  процветания 
нелегальных перевозчиков  не 
снимается с повестки дня. По 
идее, возможный рост тари-
фов и  проблема обновления 
автопарка предпринимателями 
тоже не должны игнорировать-
ся нашими властями. 

А о том, что кое-что зависит 
и от нас, пассажиров, в «Ком-
муну» написал  пенсионер из 
Воронежа  А. Середкин (это 
он подсказал тему для этой 
публикации): «Я по городу 
езжу только на троллейбусе, а к 
родственникам в Борисоглебск 
–  исключительно  на рейсовом, 
а не на «левом» автобусе».

Сегодня исполняется 90 лет со дня смер-
ти В.И.Ленина, с именем которого принято 

связывать инициативу разработки первого в мире 
долгосрочного плана развития народного хозяйства 
(план ГОЭЛРО).

Без плановой системы ведения хозяйства ещё 
не удавалось превратить любой эмоциональ-

ный взлёт в тот скачкообразный подъём, который 
позволил превратить нашу страну во вторую по мощи 
мировую державу. 

Алексей Заварзин и Максим Зайцев работают над 
новым роликом.

Директор музея Ольга Калугина.



Лучшие голоса Воронежской области.

- Павел Николаевич, три года 
назад завод забрали в област-
ную собственность. Причиной 
столь решительного шага была 
колоссальная задолженность 
предприятия, не сумевшего 
самостоятельно оправиться от 
ударов кризиса 2008 года. За-
воду дали шанс, в том числе и 
с помощью кредитных средств, 
удержать свои позиции на рын-
ке. Что в итоге произошло?

- Начнём с того, что в 2008 
году райцентр Семилуки всё 
ещё был моногородом. Этот 
статус предполагал серьёзные 
социальные гарантии для ра-
ботников огнеупорного завода. 
Деятельность предприятия во 
многом ориентировалась на 
эти гарантии. Производство 
останавливалось, но за людьми 
сохранялись рабочие места. 
На момент кризиса в этом был 
смысл. Завод поддержало пра-
вительство Воронежской об-
ласти. С учётом этой помощи 
предприятие жило, работало 
и в течение последних двух 
лет смогло выплатить более 
300 миллионов налогов во все 
бюджеты, включая областной. 

- Во время предыдущего 
визита на предприятие мы зна-
комились с новой продукцией, 
которая проходила лаборатор-
ные испытания. С её выпуском 
связывались большие надежды. 
И вдруг тревожная новость: за-
вод вынужден приостановить 
деятельность. Почему?

 - Потому, что кроме со-
циальных процессов в нашей 
жизни происходят серьёзные 
экономические изменения. 
В первую очередь они затра-
гивают гигантов экономики 
– металлургические произ-
водства, которые являются 
основными потребителями 
нашей продукции. Девять за-
водов объединённой компании 
«РУСАЛ» законсервированы 
(приостановили свою работу). 
Ощутимое падение производ-
ства наметилось и на других за-
водах отрасли. В связи со сло-
жившейся на рынке ситуацией 
и реально существующими 
объёмами потребления нашего 
продукта металлургическими, 
стекольными и другими пред-
приятиями потребность в про-

дукции Семилукского огне-
упорного завода существенно 
снизилась. Критически упала 
платежеспособность заказчи-
ков. Мы пока ещё не на дне, 
но фактически - в начальной 
стадии кризиса. Чтобы в сло-
жившейся обстановке спасти 
предприятие, необходимо бы-
стро переориентировать его 
на выпуск востребованной 
продукции. Кроме этого, по-
стараться в короткие сроки 
решить вопрос с поставками 
качественного и недорогого 
сырья.

- Из сказанного следует вы-
вод, что качество сырья от 
традиционного поставщика - 
Воронежского рудоуправления 
– вас не устраивает?

- Когда-то глина, добывае-
мая в Латненском карьере, 
считалась лучшей в СССР. 
Наше предприятие строилось 
на базе Латненского рудо-
управления. Все технологии 
Семилукского огнеупорного 
завода были ориентированы 
на их глину. Однако в 90-е годы 
произошло акционирование. 
Образовалось три отдельных 
предприятия: Латненский ог-
неупорный завод, Семилукский 
огнеупорный завод и Воронеж-
ское рудоуправление. И если в 
развитие завода периодически 
вкладывались финансы, то 
рудоуправление практически 
не развивалось. В результате 
карьер истощился. Добыча 
глины значительно снизилась. 
Заметно изменилось и её каче-
ство. На сегодняшний день их 
сырьё не удовлетворяет нас не 
только качеством, количеством, 
но и явно завышенной ценой. 
Из-за подорожавшей в два раза 
глины дешёвая продукция ша-
мотной группы стала неконку-
рентоспособной. В результате 
по итогам прошлого года мы 
получили 30 миллионов руб-
лей убытков. Именно поэтому 
мы начали долгую и кропот-
ливую работу, связанную с 
переходом на другие виды  
сырья и изменением техно-
логии. 

 - Каковы успехи в этой дея-
тельности?

 - Прежде всего, наше вни-
мание привлекла глина из Шу-

леповского разреза (Рязанская 
область). Высокий научный 
потенциал Семилукского ог-
неупорного завода позволил 
провести работы по изменению 
технологических процессов и 
их настройке на новые виды 
сырья. 

- На какого потребителя пла-
нируете ориентироваться?

- На наших основных по-
требителей – металлургов. 
Сегодня завод отрабатывает 
на новых материалах произ-
водство качественной, высо-
коглинозёмистой продукции. 
Выдерживает все требования 
ГОСТа и ТУ. При этом уде-
шевляет, как может, и само 
производство продукции, и её 
конечную стоимость. 

- Каким образом надеетесь 
удержать конкурентоспособ-
ность? За счёт чего удешевляете 
продукт?

- Прежде всего, за счёт сжа-
тия производства. Это – за-
кономерный процесс: сжима-
ется рынок – реагируем мы. 
Собственно, для этого мы и 
проводим в феврале-марте 
реконструкцию цеха №7, куда 
планируем перевести основной 
производственный участок. 
В результате технического 
перевооружения высвободятся 

значительные площади (из 40 
гектаров под производство 
будут использованы 15). Со-
ответственно, сократится и 
персонал завода. Останется 
именно то количество работ-
ников, которое необходимо для 
выполнения существующего 
объёма заказов. Кроме этого, 
чтобы сохранить конкуренто-
способность, мы вынуждены 
понижать себестоимость своей 
продукции. Ведь мы работаем 
не только на наш регион, но и 
на всю Россию. Соответствен-
но, конкурируем с крупными 
и серьёзными предприятиями 
нашей отрасли не только в Рос-
сии, но, например, в Украине, 
Китае. В этих условиях мы 
просто обязаны применять 
более прогрессивные техноло-
гии. А их использование, как 
правило, ведёт к уменьшению 
количества рабочих мест. 

- В марте завод должен за-
пуститься в новых условиях. 
Это будет фактически другое 
предприятие. Что планируете 
оставить?

- Работать будут цех №7, 
цех неформованных мате-
риалов, участок вибролитых 
изделий. Мы резервируем за 
предприятием самый большой 
цех, консервируем оставшиеся 
площади, за счёт которых в 
любой момент при небольших 
вложениях можем нарастить 
производство.

- Выходит, что из 40 гектаров 
производственных площадей 
высвобождается большая часть 
– 25 гектаров. И как завод пла-
нирует ими распорядиться?

- Высвободившиеся 25 гекта-
ров мы готовы предложить под 
размещение различных произ-
водств. Все условия для того, 
чтобы зайти на эти территории 
и приступить к работе, есть.

- Расскажите подробнее, 
что это за условия, и в каком 
формате их можно будет ис-
пользовать.

- Во-первых, земли завода 
расположены близко к об-

ластному центру. Подъездные 
пути – автомобильные, желез-
нодорожные – замечательные. 
Достаточно сказать, что желез-
нодорожные ветки у нас под-
ходят практически к каждому 
цеху. На территории завода 
несколько подстанций, которые 
обеспечивают подачу большого 
количества электроэнергии. 
Плюс своя газовая инфра-
структура. Ещё – отличные 
возможности водоснабжения, 
канализования. Наконец, уже 
готовые помещения для орга-
низации производственных це-
хов, бытовок, офисов, складов. 
Всё это позволяет в короткие 
сроки наладить здесь доста-
точно серьёзное производство. 
Возможно, и не одно. Ведь 
современное производство, 
использующее автоматику, 
робототехнику, может быть до-
статочно компактным.

- Несколько производств 
- это уже технопарк. Вы гото-
вы сдавать площади завода в 
аренду?

- Предполагаются разные 
виды взаимодействия с рези-
дентами. Мы предлагаем им 
стать арендаторами, а может 
быть, и инвесторами, которые 
войдут на заранее оговоренных 
условиях, с выкупом опреде-
лённой доли акций предпри-
ятия. Сегодня мы общаемся 
с областным департаментом 
промышленности и транспорта 
и департаментом экономиче-
ского развития Воронежской 
области по вопросу привле-
чения резидентов. Уверен, что 
интерес к нашим предложе-
ниям у производственников 
обязательно появится.

- Желание рачительно ис-
пользовать земли предприятия 
понятно. Что можно сказать о 
перспективах тех 200 работни-
ков Семилукского огнеупорного 
завода, которые подали заявле-
ния на увольнение?

- Сжатие производства – вы-
нужденная мера, сложная си-
туация, но никак не катастрофа. 

Процесс увольнения работни-
ков Семилукского огнеупорно-
го завода не носит перманент-
ный характер. Он связан с тем, 
что предприятие переживает 
определённые трудности. По-
теря рынков сбыта, прекра-
щение выпуска определённых 
видов продукции показали, 
что прежнее число работников 
заводу уже не задействовать. 
Все это ощущают и понима-
ют, что надеяться на быстрые 
перемены не приходится. На 
заводе много трудовых дина-
стий, чей общий рабочий стаж 
исчисляется десятилетиями. 
Мы ценим их преданность и в 
первую очередь им предлагаем 
переучиваться и начинать об-
щаться с резидентами. Вместе 
со Службой занятости и при 
поддержке районной админи-
страции надеемся определить 
их дальнейшую судьбу. 

- А как складывается ситуа-
ция у вашего соседа – Латнен-
ского огнеупорного завода? 

- Латненский огнеупорный 
завод остановил свою работу. 
Причины нам неизвестны. Од-
нако на сегодняшний день все 
300 работников предприятия 
находятся в вынужденном 
отпуске.

- Кстати, о поддержке район-
ных властей. Они обеспокоены 
ситуацией на заводе? В чём, на 
ваш взгляд, может заключаться 
их помощь предприятию?

- Хотелось бы более дей-
ственной помощи в деле поиска 
резидентов. Будут в Семилуках 
рабочие места - не придётся лю-
дям ездить в областной центр, 
теряя время на дорогу и пробки. 
Да и районный бюджет будет в 
выигрыше. Ведь задача стоит 
серьёзная: сохранить производ-
ственный кластер. Сделать на 
освободившихся площадях не 
оптовые базы, а промышленные 
предприятия. Если нам удастся 
реализовать все задуманное, 
включая выпуск новой про-
дукции и переформатирование 
производства, то, думаю, в 2014 
году на базе нашего огнеупор-
ного завода количество рабочих 
мест не только не сократится, 
но и увеличится. 

Беседу провела  
Наталья СтолповСкая.

Павел Гончаров.

cправка 
«коммуны»
С сентября 2011 года 
ОАО «Семилукский 
огнеупорный завод» 
перечислило в бюджет 
области 106 миллионов 
рублей налогов, в 
бюджеты всех уровней – 
342 миллиона рублей.
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владимир мЕЖЕвИТИн

Марине Влади – 75! В 
это трудно поверить, ибо в 
нашем сознании она навсег-
да останется молодой герои-
ней её первых трепетных и 
пронзительных фильмов, 
многих фотографий, запе-
чатлевших её с Владимиром 
Высоцким в 60-х – 70-х 
годах… Эта удивительная 
женщина стала музой на-
шего известного поэта и 
артиста. Жизнь её и творче-
ская судьба часто казались 
сказочными и необычайно 
притягательными. На самом 
же деле они были напол-
нены не только счастьем, 

но и тяжёлыми испытаниями, выпавшими ей: потерями 
близких людей и друзей.

Она дочь русских эмигрантов, оказавшихся из-за 
Гражданской войны за пределами родины. Отец Марины 
Владимир Поляков – лётчик, вынужденно сменивший 
в эмиграции несколько профессий – был человеком 
талантливым, обаятельным и неунывающим, во многом 
определившим жизненный путь дочери, выбор ею творче-
ской, актёрской стези. Она сначала поступила в балетную 
школу парижской Оперы, а потом оказалась на съёмочной 
площадке фильма «Летняя гроза» (1949), ставшего её 
дебютом в кино. 

Искренняя и обаятельная девочка, светлая и доброже-
лательная, взявшая псевдоним по имени своего отца, она 
снялась в нескольких итальянских картинах. В 1953 году к 
ней пришёл первый большой успех. Молодая актриса ярко 
и незабываемо сыграла главную роль в фильме режис-
сёра А. Кайата «Перед потопом». Среди разнообразных 
работ Марины Влади – своенравная итальянка Анджела 
в фильме режиссёра Де Сантиса «Дни любви» (1954, 
Италия), Лесная дикарка в фильме «Колдунья» (1956), 
мужественная участница Движения Сопротивления в 
фильме «Приговор» (1958)… В 1963-м за роль в фильме 
«Современная история» («Королева пчёл», режиссёр  
М. Феррери) Марина получила премию Международного 
кинофестиваля в Канне. В 1967 году она сыграла одну из 
главных ролей в фильме Ж. Л. Годара «Две или три вещи, 
которые я знаю о ней», в 1969-м блеснула в фильме вен-
герского режиссёра М. Янчо «Сирокко». 

Летом 1967 года Марина Влади стала участницей V 
Международного кинофестиваля в Москве. Тогда же, в 
июле, произошла её встреча с Владимиром Высоцким. 
Сначала она увидела его в спектакле Театра на Таганке 
«Пугачёв», где он играл роль Хлопуши. Вот как она вспо-
минала о тех впечатлениях в своей книге «Владимир, или 
Прерванный полёт»: «На сцене неистово кричит и бьётся 
полураздетый человек. От пояса до плеч он обмотан це-
пями. Ощущение страшное. Сцена наклонена под углом к 
полу, и цепи, которые держат четыре человека, не только 
сковывают пленника, но и не дают ему упасть… Меня при-
гласили посмотреть репетицию «Пугачёва», пообещав, что 
я увижу одного из самых удивительных исполнителей – 
некоего Владимира Высоцкого. Как и весь зал, я потрясена 
силой, отчаянием, необыкновенным голосом актёра. Он 
играет так, что остальные действующие лица постепенно 
растворяются в тени. Все, кто был в зале, аплодируют 
стоя… Мы решаем провести остаток вечера у Макса Лео-
на, корреспондента «Юманите». Он живёт недалеко от 
центра… Как только мы приезжаем к Максу, ты берёшь 
гитару. Меня поражает твой голос, твоя сила, твой крик. И 
ещё то, что ты сидишь у моих ног и поёшь для меня одной. 
Постепенно я начинаю постигать смысл, горький юмор и 
глубину твоих песен. Ты объясняешь мне, что театр – твоё 
ремесло, а поэзия – твоя страсть. И тут же, безо всякого 
перехода говоришь, что давно любишь меня… 

Проходит время. Сначала я получаю нежное письмо 
из Москвы. Потом, как раз когда я размышляю над тем, 
что со мной происходит и почему мне так тоскливо, теле-
фонный звонок обрывает мои невесёлые раздумья. Это 
ты. Я слышу тёплый тембр твоего голоса и русский язык, 
напоминающий мне об отце, которого я обожала, – и от 
всего этого у меня ком в горле. После разговора я кладу 
трубку и реву. «Ты влюблена, моя девочка», – говорит 
мама. Я стараюсь найти другое объяснение – много работы, 
устала, но в глубине души понимаю, что она права: я жду 
не дождусь встречи с тобой…»

Вскоре стало ясно, что судьба свяжет их на несколько 
лет, вплоть до самой смерти поэта. Развитию отношений 
помог фильм Сергея Юткевича «Сюжет для небольшого 
рассказа», в котором Марина Влади сыграет Лику Ми-
зинову, а период съёмок, длившихся несколько месяцев, 
станет началом романа двух легендарных личностей, их 
любви. В их совместной жизни будет всякое: радость и 
счастье общения, трудности бытия, испытания и отчаяние. 
Но в последнем стихотворении Высоцкого, адресованном 
ей, которое она найдёт уже после его кончины, будут 
такие слова: 

...Мне меньше полувека – сорок с лишним, –
Я жив, двенадцать лет тобой и Господом храним.
Мне есть что спеть, представ перед Всевышним,
Мне есть чем оправдаться перед ним.

Она напишет о своей любви, времени, проведённом с 
любимым человеком, своей жизни и друзьях замечатель-
ную книгу, трепетную и вдохновенную. Сделает по этой 
книге пронзительный спектакль. Будет показывать его не 
только во Франции, но и в России. В общем, собравшись с 
силами, будет как-то жить и даже иногда сниматься в кино, 
которое она забросила в годы своей «русской любви»… 

Всего же её творческая биография насчитывает более 
100 кинокартин, несколько спектаклей, сыгранных на 
сценах парижских театров, несколько книг… Говорить о 
ней хочется всегда с любовью и благодарностью, с при-
знательностью и восхищением.

ЛицА эпОхиОгнеупоры ищут выход из кризиса 
промышленность | Семилукский огнеупорный завод  
планирует в марте запуститься в новых условиях. Фактически это будет другое предприятие
«Коммуна» продолжает следить за ситуацией на 
Семилукском огнеупорном заводе. На минувшей 
неделе предприятие оказалось в эпицентре 
информационных сообщений. Основная 
новость – завод закрыт. Существенная деталь – 
приостановлена работа в двух из четырёх основных 
цехов для реорганизации и реконструкции 
производства, чтобы уже в марте этого года начать 
работу в новом формате. Рассказать о том, что 
происходит на одном из старейших предприятий 
отрасли, а также прокомментировать назревшую 
реконструкцию мы попросили генерального 
директора ОАО «Семилукский огнеупорный завод» 
Павла ГОНчАРОвА.

Семилукский огнеупорный завод готовится к реконструкции.

Женщина,  
ставшая легендой 
К 75-летию Марины Влади 
2013 год запомнился юбилеем владимира вы-
соцкого. По телевидению показывали фильмы с 
его участием, передачи, рассказывающие о нём… 
Мне же сегодня хочется сказать несколько слов 
о человеке, неразрывно связанном с высоцким, 
– легендарной Марине влади – французской 
актрисе русского происхождения, чей юбилей 
также пришёлся на 2013 год. О своей любви к 
России, с которой она связана всем сердцем, 
друзьях и незабываемом времени, проведённом 
в Советском Союзе, с благодарностью говори-
ла Марина владимировна в одном из недавних 
интервью телеканала «Культура»… Мне довелось 
встречаться с Мариной влади не раз, общаться на 
пресс-конференции в Москве, снимать интервью 
с ней для телевидения, видеть в трогательном 
спектакле по книге «Прерванный полёт», а также 
бывать в квартире высоцкого на Малой Грузин-
ской, обустроенной влади. Каждое общение с ней 
вызывало ощущение радости и восхищения.

Марина Влади.

Десять юных дарований 
воронежской области 
влились в тысячу золо-
тых детских голосов, 
теперь уже известных 
под именем «Детский хор 
России».  

наталья СТолповСкая

Вокалистов для этого нео-
бычного музыкального коллек-
тива искали по всей стране. А на 
минувших зимних каникулах 
собрали в Санкт-Петербурге, 
где под руководством дири-
жёра и художественного руко-
водителя Мариинского театра 
Валерия Гергиева прошли ре-
петиции сводного хора. Пять 
дней репетиционного мара-
фона завершились большим 
концертом, на котором дети 
исполнили 23 произведения 
для хора, включая ставшие 
классикой «Летите, голуби» 

Исаака Дунаевского и «Пусть 
всегда будет солнце» Аркадия 
Островского. Тысячный свод-
ный хор детей из 83 субъектов 
России выступал на новой 
сцене Мариинского театра. 7 
января накануне гала-концерта 
репетицию посетил Прези-
дент России Владимир Путин, 
который отметил, что «хор 
звучит, как один инструмент». 
Воронежскую область в Санкт-
Петербурге представляли Анна 
Карпова, Валерия Грибанова, 
Сергей Семёнов, Максим Во-
ропаев, Андрей Сандлер, Лида 
Ширванян, Татьяна Кудаева, 
Артём Матевосян, Виктория 
Ветригова, Егор Воскресенсков. 
Юных вокалистов  готовили к 
выступлениям преподаватели 
Ирина Никитенко (г. Лиски), 
Татьяна Ижогина, Ирина Иг-
натович и Ольга Чивилёва  
(г. Воронеж). 

- Создать за короткий отре-

зок времени тысячный детский 
хор – событие небывалое! - от-
метила председатель филиала 
НП «Всероссийское хоро-
вое общество» Воронежской 
области Татьяна Ижогина, 
которая возглавляла воронеж-
скую делегацию.- Не имеющий 
аналогов культурный проект 
появился благодаря дирижеру 
Валерию Гергиеву, который 
стал вдохновителем и музы-
кальным руководителем этого 
коллектива.

С 16 по 24 февраля под ру-
ководством Валерия Гергиева в 
Сочи пройдут заключительные 
репетиции Детского хора Рос-
сии. Предполагается, что после 
Олимпиады детский хор станет 
постоянно действующим кол-
лективом и будет участвовать 
в масштабных проектах как по 
всей России, так и представ-
лять нашу страну на междуна-
родном уровне.

Рождение хора
культура | Воспитанники детских школ искусств Воронежа и Лисок вошли в состав сводного Детского хора России,  
который выступит на церемонии закрытия зимних Олимпийских игр 2014 года

Сати карапЕТян
Фото автора

Прозвучали самые извест-
ные произведения великих 
композиторов и музыкантов, 
такие, как: «Полёт Кондора» 
Джеймса Ласта, венесуэльский 
вальс «Отъезд», композиция 
«Шоро» основоположника 
бразильской национальной 
музыки Эйтора Вилла-Лобоса, 
одна из самых популярных и 

долго живущих песен «Бес-
саме мучо» мексиканской 
пианистки и композитора 
Консуэло Веласкес, испанский 
народный танец и другие не 
менее известные произведе-
ния.

В чём секрет столь высокой 
популярности латинской му-
зыки? Понятное дело, что их 
культура обязывает проводить 
свою жизнь в веселом ритме, и 
такая музыка может стать хоро-

шим помощником при выпол-
нении любого дела. Как сказал 
один музыкальный критик: 
«Латинскую музыку нельзя 
назвать направлением, латин-
ская музыка – это жизнь!». 
Некоторые исполнители ла-
тинской музыки считаются 
известными только у себя на 
родине, другие прославились 
уже на весь мир.

Одна из участниц этого 
концерта Галина Гунькина по-

разила всех своим номером. 
Являясь в настоящее время 
баянисткой, она специаль-
но для этого сама подобрала 
на гитаре ноты и исполнила 
вместе с песней. Концерт был 
тепло встречен зрителями. 
Собрались люди разных воз-
растов, и всех их объединила 
любовь к музыке. Они громко 
аплодировали после каждого 
выступления, не скрывая свое-
го восторга.

С латино – по жизни
Событие | В областной Никитинской библиотеке прошёл концерт клуба гитаристов

Галина 
Гунькина.

Дворец  
принёс победу

Изготовленный из пено пласта 
макет дворца Ольден бургских занял 
первое место по итогам Всероссий-
ского конкур са мастер-классов. 

А детский сад рамонского посёл-
ка ВНИИСС, в котором работают 
авторы шедевра: старший воспи-
татель Светлана Боко ван и медсе-
стра Ольга Козя вина, награж дён 
дипломом организаторов конкурса. 
Макет был создан умелицами к  
400-летию Рамони и 400-летию 
Дома Романовых.

Галина РохмиН.
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Юрий Шамин

Совсем недавно в поле зрения сотрудников Управле-
ния Федеральной службы РФ по контролю за оборотом 
наркотиков по Воронежской области попал 18-летний 
гражданин Таджикистана, нелегально проживающий в 
Воронеже на съёмной квартире. По вечерам юноша про-
гуливался по разным районам областного центра и в без-
людных местах, подальше от любопытных глаз, прятал па-
кеты с героином. Оперативникам удалось установить, что 
молодой человек – участник целой группы, занимающей-
ся сбытом наркотического вещества. Заказы принимались 
по мобильной связи, для оплаты использовалась система 
электронных платежей. А героин потребители забирали 
из тайников. После проведения проверочных закупок 
гражданин Таджикистана был задержан. Во время обыска 
на съёмной квартире подозреваемого было обнаружено 
2,7 килограмма героина. Теперь в рамках возбуждённого 
уголовного дела устанавливаются соучастники этого и 
подобных преступлений.

Такой же сильнодействующий наркотик был обнару-
жен на железнодорожных объектах Воронежской области 
у двух местных жителей сотрудниками транспортной 
полиции только за одну минувшую среду.

Уроженец Нижнедевицкого района 36 лет от роду в 
пять вечера так спешил на отправляющийся электропоезд 
на остановке «Плехановская», что мчался через железно-
дорожные пути, буквально не разбирая дороги. Полицей-
ские отловили его, когда тот уже готовился совершить по-
следний рывок перед быстро приближающимся поездом. 
Нарушителя движения железнодорожного транспорта 
доставили в дежурную часть для составления протокола,  
тогда-то в ходе личного досмотра у задержанного и обна-
ружили комкообразное вещество светлого цвета. Что это 
за вещество, и откуда у него взялось, мужчина объяснить 
отказался. Согласно заключению эксперта изъятым ве-
ществом оказался героин массой 1,7 грамма.

В полночь того же дня у железнодорожного полотна 
на перегоне «Латная-Подклетное» сотрудники Юго-
Восточного ЛУ МВД России на транспорте заметили 
подозрительного гражданина, у которого не было при 
себе документов, его доставили в дежурную часть для 
установления личности. При личном досмотре задер-
жанного, которым оказался 33-летний воронежец, было 
обнаружено и изъято комкообразное вещество бежевого 
цвета. Проведённая экспертиза показала, что это вещество 
- героин массой 0,6 грамма.

Или вот ещё недавний случай. 14 января в 05.30 утра 
на стационарном посту ДПС (741-й километр трассы М-4 
«Дон» в Богучарском районе) сотрудник ДПС остановил 
для проверки документов автомобиль «Фольксваген 
Гольф», двигавшийся со стороны Воронежа в сторону 
Ростова. Во время проверки документов 39-летний 
водитель автомобиля (житель Республики Северная 
Осетия-Алания) сильно нервничал, руки его дрожали, а 
речь была невнятная. На вопрос сотрудника, находятся 
ли при нём какие-либо запрещённые предметы или ве-
щества, гражданин ответил отрицательно. Тем не менее, 
автомобиль был досмотрен. В спортивной сумке води-
теля обнаружили свёрток с комкообразным веществом 
тёмного цвета, сильно смахивающее на наркотик. Для 
дальнейшей проверки владельца автомобиля доставили 
в ОМВД России по Богучарскому району. Проведённое 
исследование показало, что обнаруженное вещество яв-
ляется наркотическим средством - «гашиш» весом 2,45 
грамма. По данному факту возбуждено уголовное дело.

И подобных фактов, к сожалению, можно приводить 
великое множество. Вот только несколько цифр, представ-
ленных начальником Управления Федеральной службы 
РФ по контролю за оборотом наркотиков по Воронежской 
области Анатолием Акименко на пресс-конференции по 
итогам работы его ведомства в 2013 году. 

Всего в ушедшем году выявлено 769 преступлений, из 
них 576 – это тяжкие и особо тяжкие. В суд направлено 
325 уголовных дел по 384 обвиняемым. Управление рас-
крыло 6 преступлений, связанных с контрабандой нар-
котиков. Ликвидировало 84 притона для изготовления 
и потребления наркотических средств. 

В результате оперативно-розыскных мероприятий и 
следственных действий Управление в 2013 году осуще-
ствило 155 фактов значительных изъятий наркотических 
средств и психотропных веществ. Из незаконного оборота 
изъято 260 килограммов наркотических средств. 

Проделанная правоохранительными органами работа 
оказала существенное влияние на изменение наркорынка 
региона и выявила новые угрозы, которым предстоит 
противостоять в нынешнем году. 

Используя современные средства коммуникации и 
системы электронных платежей, на наркорынок Воронеж-
ской области всё активнее стали выходить межрегиональ-
ные и международные этнические преступные группы. 
При этом зачастую используются схемы, в которых 
лидеры руководят деятельностью рядовых участников 
группы из-за рубежа.

В минувшем году сотрудниками ФСКН пресечена 
деятельность 7 таких групп. При задержании у них 
изымалось от 1 до 3 килограммов высококонцентриро-
ванного героина. Установлено, что все задержанные были 
завербованы на территории Таджикистана либо в Москве 
непосредственно для осуществления закладок с героином 
в нашем регионе. При этом в большинстве случаев данные 
организаторов преступного бизнеса им неизвестны. 

В сфере незаконного оборота наркотиков синте-
тического происхождения также есть определённые 
изменения. В первую очередь это связано с возросшей 
активностью преступных групп по организации произ-
водства амфетамина на территории области. В 2013 году 
сотрудники Управления пресекли деятельность двух 
подпольных лабораторий. В предшествующие годы нар-
котические средства и психотропные вещества данного 
вида, как правило, поступали из других регионов. 

Какие ещё угрозы сулит нам наркомафия, покажет 
время. Нам же остаётся надеяться, что бдительность 
правоохранительных органов и в этом году не ослабнет, 
и вслед за единичными задержаниями наркоторговцев 
последуют масштабные аресты с реальными сроками тем 
самым главарям этого опаснейшего преступного, даже 
язык не поворачивается произнести слово «бизнеса».

предлагает для реализации

семена 
яровых зерновых, зернобобовых, 

масличных культур:
Телефоны: (47340) 5-33-10, 5-32-97, 8-903-853-73-73.

фГуП им.а.л.мазлумова россельхозакадемии
овес «Лев» - элита;
ячмень «Владимир» - РС-2;
ячмень «Приазовский-9» - РС-1;
подсолнечник СПК-РС-2;
подсолнечник «Лакомка» - РС-1.Цены – договорные. 

Товар сертифицирован.

Реклама

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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поздравительная открытка

Завтра, 22 января 2014 года, отмечает юбилей  
Заслуженный работник автотранспорта России 

Владимир Игнатьевич  
ДВорнИкоВ!

Уважаемый Владимир Игнатьевич!
От всей души поздравляем Вас с этой знаменательной ве-

хой на Вашем жизненном пути. Желаем крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, неиссякаемой энергии, благополучия, 
удачи. Оставайтесь таким, какой Вы есть: честным, справед-
ливым, умным, добрым, заботливым и жизнерадостным.

                                                                       Друзья.

КРИМИНАЛ

Героин, гашиш  
и другие угрозы 
Проделанная правоохранительными органами 
работа оказала существенное влияние на 
изменение наркорынка региона и выявила новые 
угрозы, которым предстоит противостоять в 
нынешнем году.

Двукратный олимпий-
ский чемпион по прыж-
кам в воду Дмитрий 
Саутин на Воронежском 
почтамте принял участие 
в памятном гашении кон-
вертов, приуроченном к 
эстафете олимпийского 
огня.

анастасия Гарина

Встретив олимпийский 
огонь на вокзале «Воронеж-I», 
глава города Александр Гусев 
отправился в Воронежский 
филиал «Почты России», где 
состоялась торжественная це-
ремония специального гаше-
ния почтового блока «XXII 
Олимпийские зимние игры 
2014 года в Сочи. Эстафета 
олимпийского огня».

В тот день с 11 до 18 часов 
любой желающий смог по-
ставить памятный оттиск на 

корреспонденцию, а после 
посмотреть филателистиче-
скую выставку, посвящённую 
спортивной и олимпийской 
тематике.

Кстати, эстафета олим-
пийского огня уже во второй 
раз проходит через Воронеж. 
Впервые же огонь прибыл 
сюда по случаю летних Олим-

пийских игр в 1980 году. Что 
особенно примечательно, лет-
ние Олимпийские игры были 
по счёту двадцать вторыми, 
как и сегодняшние зимние, 
и эта закономерность про-
слеживается по почтовым 
маркам.

Отметим, что памятный 
штемпель действует только 
один день. Он содержит изо-
бражение факела олимпий-
ского огня, снежинки и дату 
гашения. Причём на каждом 
штемпеле, посвящённом от-
дельному региону, рисунок сне-
жинки неповторим. Помимо 
крупных городов, специальные 
дополнительные гашения были 
проведены на борту ледокола  
во время экспедиции по достав-
лению огня на Северный полюс 
и на Байкале. Заключительное 
гашение состоится шестого 
февраля, когда эстафета при-
будет в пункт назначения – в 
Сочи.

Памятный оттиск в памятный день

Дмитрий Саутин, Александр Гусев  
и Юрий Бесхмельницын оставили оттиски для истории.
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ВОПРОС «КОММУНы»?

Никита ПаНов, 24  года, 
сотрудник областного 
молодёжного центра, волонтёр 
эстафеты:

– Разумеется, мне хотелось 
прикоснуться к крупному все-
мирному мероприятию, стать 
его частицей. Волонтёры на-
шего направления – логистики, 
– которых было 20 человек, 
прокладывали маршрут, ор-

ганизовывали техническую 
поддержку, встречали поезд. 
Кстати, другие добровольцы 
участвовали в таких направ-
лениях подготовки эстафеты 
в Воронеже, как жизнеобе-
спечение, празднование, были 
и помощники факелоносцев 
– самое крупное направление, 
ведь их было 240 – по числу 
факелоносцев.

Яна БелЯева, 22 года, 
студентка физического 
факультета вГУ, екатерина 
БоРтНикова, 18 лет, 
студентка Российской 
академии правосудия, – 
волонтёры эстафеты:

– Мы выбрали направление 
«празднование» и ничуть не 
пожалели: сами получили море 
эмоций и другим подарили, 
ведь одна из наших задач – не 
только махать флагом или 
делать «живой коридор», но 
и создавать присутствующим 
хорошее настроение.

Сергей и Светлана 
НеБольСиНы с двух-, 
трёхлетними детьми – 
Дмитрием и Маргаритой:

– Пришли, потому что жи-
вём рядом. Да и вообще, такое 
событие раз в несколько де-
сятков лет случается – хотели 
детям показать, что это такое.

лилия еМельЯНцева, 
сотрудник Управления 
ЮвЖД, с сыном Дмитрием, 
учеником пятого класса 
воронежской гимназии имени 
Басова:

– По эмоциональному воз-
действию это было похоже на 
празднование Дня Победы – 
ей-Богу! Аж плакать хотелось: 
красочно, зрелищно, величе-
ственно!

Семья ЖаДоБиНых:
– Мы были полностью 

впечатлены. А как родители 
должны были, как мы считаем, 
дать детям почувствовать, что 
значит быть в гуще событий 
мирового масштаба. Такое едва 
ли пару раз в жизни может 
случиться – пропустить никак 
нельзя. Наши сыновья, по-
бывав на таком мероприятии, 
станут ещё больше гордиться 
Родиной.

Роман МеНьшов,  
20 лет, студент воронежской 
лесотехнической академии:

– Мы с друзьями специаль-
но поехали на вокзал, чтобы 
встретить огонь. Ведь даль-
нейшие празднования, на наш 
взгляд, не сравнятся с тем, что 
ощущаешь при виде олимпий-
ского огня, который только что 
прибыл в Воронеж.

ванкатеш ЧилиМала, 
22 года, тхирупатхи Раджу 
Саллури, 23 года, – студенты 
воронежской медицинской 
академии, родом из индии:

– Мы остались довольны, 
несмотря на то, что поначалу 
думали не выходить из дома 
из-за морозной погоды. Через 
месяц будем болеть за две 
страны-участницы Игр.

Подготовила  
Анастасия БЫРКА.

По данным оргкомитета «Сочи-2014», более 
180 тысяч воронежцев встречали эстафету 
олимпийского огня на улицах и площадях города. 
У некоторых из них корреспондент «Коммуны» 
узнала, что они чувствовали, находясь на эстафете 
олимпийского огня в Воронеже, и что их побудило 
стать зрителями или участниками этого события.

Волонтёр воронежской эстафеты Яна Беляева.

«Факел» в Турции
На первом в этом году учебно-тренировочном сборе, 

который проходит в Турции с 16 января по 1 февраля, под 
руководством Александра Корешкова занимаются 20 фут-
болистов прошлогоднего состава. 

Это вратари Александр Саутин и Евгений Черемисин, за-
щитники Алексей Ревякин и Виктор Строев, полузащитники 
Юрий Дубровин, Виталий Комисов, Евгений Кузнецов, Роман 
Лев, Аслан Машуков, Анатолий Нежелев, Равиль Нетфуллин, 
Константин Скрыльников, Дмитрий Соколов, Владимир 
Татарчук, Игорь Фатеев, Евгений Щеголев и нападающие 
Александр Антипенко, Кирилл Погребняк, Ильнур Альшин 
и Иван Шпаков. Коренных воронежцев - трое: Фатеев, Лев 
и Щеголев. Фатеев и Лев лишь изредка появлялись на поле 
в прошлом году, а Щеголев только числится в команде, вы-
ступая за дублирующий состав команды, играющей в третьем 
дивизионе.

С командой занимаются шесть потенциальных новичков. 
Вратарь Сергей Бородин (1988 г.р., последняя команда - 
«Енисей», Красноярск), защитники Константин Гарбуз 
(1988, «Спартак», Нальчик) и Владимир Друковский 
(1988, «Сызрань-2003», Сызрань), полузащитники Алексей 
Котляров (1989, «Зенит», Пенза) и Роман Иванов (1992, 
ФШМ, Москва), а также нападающий Дмитрий Кортава 
(1990, «Металлург», Липецк). Еще несколько человек 
присоединятся к тренировкам уже на турецком берегу. До-
говоры с новобранцами, которые подойдут под концепцию 
главного тренера, будут подписаны, предположительно, в 
начале февраля.

Так держать!
Поводом для недавней встречи главы Новоусманского 

муниципального района Владимира Чернышова с тренерами 
и игроками футбольных команд ветеранов и «Олимпик» стали 
итоги футбольного сезона 2013 года. 

Впервые новоусманцы добились значительных успехов 
в чемпионате области по футболу. Так, команда «Олимпик» 
заняла вторую строчку турнирной таблицы, а ветераны футбола 
- первое место в чемпионате области и Кубок области по футболу.  
Вручая медали и грамоты спортсменам, Владимир Чернышов 
подчеркнул, что район возлагает большие надежды на развитие 
футбола как массового вида спорта. Для этого созданы все 
условия: футбольное поле с искусственным покрытием 
на стадионе «Олимпийский», отделения футбола в двух 
спортивных школах района, футбольные поля в поселениях 
района. 

Спортивный подарок детворе
Спортивно-игровой комплекс открыт в Верхнемамонской 

коррекционной школе-интернате. Он установлен вместо 
старой игровой площадки. 

- Такой комплекс необходим нашим детям, - говорит ди-
ректор школы Олег Лактионов. – Им необходима посильная 
двигательная активность: малыши могут кататься на качелях-
каруселях, а ребята постарше — уже серьезно заниматься на 
тренажерах. Большое спасибо за такой подарок от учащихся 
и педагогического коллектива департаменту по развитию му-
ниципальных образований Воронежской области. 

Сооружение стоимостью в 370 тысяч рублей включает в 
себя разнообразные тренажеры, изготовленные из экологич-
ных материалов, которые устойчивы к атмосферным осадкам, 
перепадам температуры и отвечают требованиям безопас-
ности. Поскольку он предназначен для всех возрастных 
групп, то оценить его уже смогли 79 ребят с ограниченными 
возможностями здоровья из семи южных районов Воронеж-
ской области. 

Победив в футбол, стали на коньки 
Недавно в Новохопёрске прошли полуфинальные сорев-

нования одного из этапов всероссийского мини-футбольного 
турнира, организованного среди школьников. 

Участвовала в нём и терновская молодёжь. И причём весьма 
успешно: 17-18-летние девушки стали первыми в своей воз-
растной категории, третье место досталось юношам 1996-97 го-
дов рождения. 15-16-летние ребята – стали вторыми. Вообще, 
в Терновском муниципальном районе спорт культивируется, 
особенно лёгкая атлетика, футбол и лыжи. Но с недавних 
пор здесь активно стали уделять внимание и зимним видам: 
фигурному катанию и хоккею. И сегодня в районе действу-
ют четыре многофункциональные  спортивные площадки. 
В Терновке и трёх соседних сёлах – Народное, Козловка и 
Костино-Отделец.       

Сергей КРОйЧиК, Максим СКВОРЦОВ,  
Татьяна ЮШКиНА.

СПОРТ

Ответы на сканворд (10 января) 
По горизонтали: Копыто. Селен. Шнур. Сити. Торги. Овин. Роза. Бином. Джин. Пик. Злоба. Улей. Бритва. 
Гумно. Киев. Кираса. Искус. Акын. 
По вертикали: Осетр. Джунгли. Кольраби. Ермак. Иней. Пансион. Бокс. Обзор. Шторм. Икра. Огниво. 
Понтиак. Изгиб. Весы. Корона. Караван.

С
о

ст
а

в
и

л
 А

н
д

р
е

й
 Ж

А
Д

А
Н

.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 К

Ва
Со

Ва
.

КОНКУРС

Знатокам  
истории 

В Воронеже проходит реги-
ональный этап Всероссийско-
го конкурса на лучшую работу 
по русской истории «Наследие 
предков - молодым». 

анастасия Воронина 

Организаторами отбороч-
ного тура выступили депар-
тамент образования, науки и 
молодежной политики Воро-
нежской области, молодежное 
правительство, воронежское 
отделение Межрегиональной 
общественной организации 
содействия изучению русской 
истории «Императорское Рус-
ское историческое общество», 
воронежская региональная 
общественная организация 
«Наша история». 

Участниками конкурса мо-
гут стать все воронежцы от 18 
до 25 лет. Работы в номинациях 
«История Руси (допетровская 
эпоха)», «Переломные точки 
русской истории», «Доходчиво 
и интересно о нашем прошлом» 
и «Русское краеведение» необ-
ходимо прислать не позднее 26 
января 2014 года на электрон-
ный адрес vrn_history@mail.ru. 
Форму заявки и подробные 
условия участия в конкурсе 
можно найти на официаль-
ном сайте отборочного тура:  
http://vk.com/vrn_nasledie.

Жюри, состоящее из наи-
более квалифицированных 
преподавателей и аспиран-
тов вузов Воронежской об-
ласти, отберет лучшие работы 
и пригласит авторов для их 
защиты. Шестнадцать фина-
листов получат ценные призы, 
а победителю регионального 
этапа вручат премию в раз-
мере 20 тысяч рублей. Все они 
автоматически проходят на 
федеральный уровень отбора 
работ и будут бороться за более 
крупные премии.


